

EL

# DIARIO

Periódico de la noche

Teléfono núm. 16

PRECIOS DE SUBSCRIPCIÓN.—Salamanca, 1 pta. al mes.—En la provincia y resto de España, 3,75 al trimestre.—Anuncios y reclamos, precios convencionales. Pagos adelantados

Director: CÁNDIDO R. PINILLA

DIRECCION, REDACCION Y ADMINISTRACION

Teléfono núm. 16

CALLE DE ZAMORA, NÚMERO 19; IMPRENTA

## Ay de Bejar!--Siguen los concejales de Salamanca

### El Diario

es el periódico más barato de la provincia

### ¡Ay de Béjar!

Omitíamos ayer el dar cuenta minuciosa del mítin promovido por los obreros de Béjar, por que dábamos la nota del sentimiento, compendioso resumen de lo que allí impresionó.

Es forzoso dejar ahora el estudio de las causas que han traído el triste espectáculo del hambre de centenares de familias en aquel pueblo tan digno de mayores atenciones de las que el Gobierno le presta. Pero en cambio lo que hay que hacer es ponerse a remediarlas cuanto antes, y sobre todo, evitar algo de terrible que allí puede ocurrir.

Decía alguien en el mítin: «que manden los niños de los obreros aquí, para que siquiera ellos no padezcan» —Y otro añadía: «quien debe venir es la masa entera de los sin pan ni trabajo».

En efecto, aquellos hombres tienen derecho a la vida como todos, y no es solo con caridad con lo que se curará el mal, si no con medidas de justicia, antes que sus penas les lleven a tomársela de mal modo.

El conflicto no es con los patronos, por que los dueños de aquellas fábricas no lo son, si no señores que de las fábricas no dependen, lo cual es distinto.

El conflicto pues no debe resolverse con una abstención, es preciso intervenir.

Nuestro corazón debe llevarnos la mano al bolsillo.

Pero nuestra cabeza debe llevarnosla al brazo.

Esa es la misión de los gobernantes.

### LOS NUEVOS ALCALDES

#### El de Ledesma

D. Francisco Iglesias Inestal.

Va a suceder en la Alcaldía a su próximo pariente D. José Rodríguez Inestal, hombre apacible y tímido, tipo borroso y desdibujado y del cual el Sr. Iglesias es como el polo opuesto. Duro, inflexible, atrevido, tiene temperamento de combatiente y hace como jefe de pelea de uno de los bandos que allí se disputan el predominio. Donde él está acaba por imponerse y no por que tenga grandes ambiciones ni deseos de figurar, sino por su carácter imperioso y sus convencimientos profundos.

Es abogado y tiene inteligencia, pero se ha dedicado a dirigir su fábrica de curtidos, y al sport que pa-

rece constituir la única pasión de su vida: la caza. Soltero y ya no muy joven, reúne, al prestigio de su gran figura y de su posición el conocimiento de las personas y de las cosas de su pueblo natal que va a regir por segunda vez.

Las circunstancias en que ocupa ahora su puesto son muy graves y difíciles. Ledesma es hoy un montón de pólvora en que sería imprudente arrojar una sola chispa. No creemos que sea el nuevo Alcalde quien provoque nuevos conflictos, pues aunque decidido y enérgico sabe ser prudente.

Veremos si lo demuestra.

#### El de Vitigudino

D. Manuel Sánchez García.

Por esta villa no ha preocupado lo más mínimo la designación del presidente del concejo municipal porque hallándose en el poder el partido conservador, era cosa descontada que el nombrado lo sería el Sr. Sánchez, dado que además de ser íntimo amigo del Diputado á cortes por este distrito D. Luis Maldonado, cuenta en la localidad con grandes simpatías, como lo demostró al ser elegido concejal, y ninguno de sus correligionarios había de disputarle el puesto. Más diremos. De haber dejado el Gobierno este nombramiento á la elección, seguramente ésta hubiera recaído en la persona que nos ocupa.

Para los pueblos es de suma importancia el nombramiento de alcalde. ¿Habrá tenido suerte en esta ocasión Vitigudino, ó verá, como otras veces, defraudadas sus esperanzas? El tiempo nos lo irá diciendo.

Hoy, sin embargo, se espera mucho del designado, por que á su buen criterio reúne la cualidad de ser muy amante de sus convecinos, como lo ha venido demostrando en los dos años que lleva de concejal.

El Sr. Sánchez García es farmacéutico, propietario y joven, pues solo cuenta treinta y cinco años; y con tales condiciones no dudamos que procurará dejar recuerdos honrosos de su paso por la Alcaldía. Mucho y bueno puede hacer. Energía y conocimientos le sobran para pasar los umbrales de lo rutinario.

Algo debe tener en cartera y si no lo tiene nos llevaremos chasco.

### AL VUELO

—¿Con que otro periódico se ha echado á volar en Salamanca?

—Sí; pero será pan para hoy.... y lo otro para mañana.

—¿Sabe Vd. contra quién vá?

—Presumo que contra los que van contra él.

(Un redactor del DIARIO, al paño)—  
Está visto que es infinito el número de los estultos.

—¿Cuántos hombres de verdadero

talento le parece á V. que hay en Salamanca?

—Hombre, si fueran á comprarse por lo que creen valer muchos... la mar de ellos.

—Eso sí, pero vendidos por lo que valen realmente....

—Lo que puede Vd. tener por seguro es lo que afirmaba Renan: «sé que nunca un verdadero grande hombre ha pensado que lo fuera, y que cuando se come uno durante la vida su gloria en flor, no la cosecha en espigas después de su muerte».

—¿Se acabó por fin la disputa sobre el reparto de la gloria, por haber conseguido lo de las facultades libres?

—¡Ca, no señor! Ahora andan traduciéndola, y por eso es el silencio.

—¿Se habrá extraviado el diccionario?

—¡Puede!...

(En el casino de los señores)

—Hombre, me extraña que hayan nombrado alcalde á un concejal incoloro.

—No hay tal, que es romanonista.

—Crea Vd. que el otro tenía la ventaja de lo desconocido.

—¿Es cierto que le van á V. á comer?!

—No señor. No es posible.

—¿No? ¿Por qué?

—Muy sencillo; porque no comulgo.

bre, según me habéis dicho, sabía que os hallábais sola con ella, y que cuando él vino estaba aún levantada trabajando en sus versos. Sin duda era uno de esos desalmados que penetran con artificiosa habilidad en el interior de las casas, á fin de adquirir los datos necesarios para ejecutar sus diabólicos planes. Lo mejor sería arrojar esta cajita al Sena, porque ¿quién nos dice que no trama algún miserable un atentado contra la vida de nuestra querida ama, y que al abrir esta cajita no caiga muerta como el anciano marqués de Fournay al abrir la carta que le remitió una mano desconocida?

Después de madura reflexión, los dos fieles criados resolvieron referir á la mañana siguiente á la señorita de Scuderi todo lo sucedido, y entregarle la misteriosa cajita, rogándole al propio tiempo que la abriera con todas las precauciones posibles. Al recordar ambos con todos sus detalles la aparición del desconocido, creyeron firmemente que debía haber en todo aquello un misterio que no les era dado adivinar, y cuya explicación debían abandonar á su señora.



hombre, dependen del momento en que hable á su señora. Considera que su cólera caerá sobre tí, si llega á saber que has cerrado la puerta de su casa á un desgraciado que venia á implorar su socorro.

—¿Y para qué necesitáis el socorro de mi ama á estas horas? Volved mañana.

—Cuando la desgracia nos hiere con la rapidez del relámpago, ¿prepara acaso en el tiempo y la hora?... Cuando la salvación de un hombre depende de un instante, ¿se debe reservar para otra ocasión el auxilio que reclama?... Abrid la puerta y nada temais de un desdichado á quien todos abandonan, y que perseguido, sin amparo, y en una situación crítica, viene á suplicar á vuestra señora le libre de un peligro inminente.

Al pronunciar estas palabras, su voz era dulce y penetrante; la Martiniere le oyó suspirar y gemir, sintiéndose conmovida en el fondo de un corazón, y sin vacilar por más tiempo, bajó con las llaves.

Apenas hubo abierto la puerta de la calle, cuando el embozado entró bruscamente, y precipitándose en el vestibulo delante de la Martiniere, le dijo con voz agitada: «Conduceme á la habitación de tu señora».

La Martiniere levantó asustada la bujía, y á su resplandor distinguió el rostro de un joven, pálido como la muerte y con las facciones visiblemente alteradas. Un vivo terror se apoderó de ella, cuando aquel hombre se desembozó, y vió brillar el puño de una daga entre los pliegues de su jubón. El desconocido lanzó sobre ella miradas chispeantes, y exclamó con voz imperiosa: «¡Os digo que guieis á la habitación de vuestra señora!»

La Martiniere creyó expuesta á su ama á un atentado, y su cariño hacia la señorita de Scuderi á quien quería y respetaba como á una madre, le prestó un valor de que no se hubiera creído capaz en otra ocasión. ¡Cerró precipitadamente la puerta del cuarto que había dejado abierta, y colocándose en el dintel, dijo con voz firme al desconocido: «Vuestra conducta en esta casa no responde á las palabras suplicantes que pronunciásteis en la calle,

Política Europea

La situación de Inglaterra

Después de la crisis de Septiembre, en que el ministro de las Colonias Chamberlain, verdadero eje del gobierno, abandonó el poder, la batalla ha comenzado entre el neo-proteccionismo que Chamberlain predica, y el libre cambio, tradicional en Inglaterra.

Como el Reino Unido de la gran Bretaña es el mayor cliente de todos los países comerciales del mundo, tiene una importancia colosal el que triunfe una política u otra.

El Sr. Chamberlain es antipático á muchos españoles porque fué el principal instigador de una política halagadora de los Estados Unidos en nuestra contienda, pero aparte de esto, no cabe duda que es al presente el estadista que más preocupa á los políticos de Europa.

Trátase de un hombre de más de 60 años, de posición y fortuna adquiridas sólidamente, de indisputable popularidad, que ha llegado (así lo pensarán muchos) al pináculo de la gloria: ser conocido y respetado por todo un pueblo, y temido por otros. ¿Qué más podría querer?

Pues quiere que su patria, que Inglaterra ejerza la supremacía en el mundo, desea constituir con todas las colonias y la metrópoli un vasto Imperio que sería mayor que el de los dominios de Felipe II. Para conseguirlo, quiere borrar casi las aduanas entre los países que están bajo el protectorado ó dominio de Eduardo VII y cerrarlas al resto del mundo.

El dice: desde que dominan en Europa corrientes de proteccionismo, el comercio inglés ha bajado de 228 millones de libras esterlinas que vendía (288.805.000) á 227.643.000, mientras que las compras han subido de 98.200.000 á 148.900.000, lo cual significa en los doce últimos años (de 1890 á 1902) una pérdida de cincuenta y un millón 860.000, cerca de mil trescientos millones de pesetas... inglesas.

Resulta de esto, que el jornal del obrero inglés ha bajado (42 chelines

á la semana ó sean 52.50 pesetas) siendo antes casi igual al del obrero yanqui, que gana 72 chelines, ó sea 90 pesetas á la semana, baja que se hace más notable en las pequeñas poblaciones en que el obrero yanqui gana 69 chelines y el inglés 36 en igual unidad de tiempo.

Ahora bien; la alimentación del obrero americano le cuesta más cara que la del obrero inglés, ya que los Estados Unidos son proteccionistas?

El obrero americano gasta por término medio á la semana 16 chelines 7 peniques (80 ptas. 35 céntimos) mientras que el obrero inglés gasta 15 chelines 6 peniques (75 pesetas 30 cts.) lo cual da una insignificante diferencia comparada con la que existe en los ingresos.

En otro artículo diremos los argumentos sobre que se basan los de la escuela libre cambista.

Por hoy basta decir que Chamberlain lleva pronunciados doce discursos en otros tantos mítins de propaganda y que no ha ido á la campaña provisto como dice una canción humorística inglesa del fusil, una tarta y la pelota.

Nuestro folletín

Mientras comenzamos la publicación de una serie de novelas interesantes y no traducidas hasta ahora al castellano, nuestro primer folletín lo constituirá uno de los más preciosos cuentos de Hoffman, muy sugestivo, y cuya versión ha sido expresamente hecha para «El Diario».

De la Gaceta.

REALES DECRETOS

De Gracia y Justicia. Fijando reglas para el cumplimiento de lo prevenido en el art. 8.º de la ley de presupuestos de 1904.

Otro indultando de la pena im-

puesta á un reo por la Audiencia de Zaragoza.

Reales órdenes relativos á la combinación de magistrados.

¿Qué piensa usted hacer como concejal en bien de Salamanca?

D. CONSTANTINO VILLAR

¿...?

—Sabe V. que soy hombre de pocas palabras. Prefiero la acción á la verbosidad hoy tan en uso.

Reformas necesita Salamanca, pero éstas han de estrellarse entre otros obstáculos y como le sucede á la del alcantarillado urgente é imperiosa para Salamanca, con el extenso perímetro del casco de nuestra población.

Esto, no obstante, el alcantarillado, como la traida de aguas, se impone, aun cuando para conseguir la realización de estos proyectos, sea necesario acudir á un empréstito basado en el crédito de nuestro municipio, crédito que será firme é indudablemente irá en aumento mientras se respeten los compromisos adquiridos.

D. PEDRO RIVAS

—Me veo perplejo para contestar á usted, pues pensamientos grandes todos los que vamos á la casa del pueblo los llevamos; pero siempre se estrellan contra los inconvenientes que las mismas leyes crean, por desgracia en esta patria y que limitan tanto la acción del Municipio.

Sin embargo, uno de mis ideales es la traida de aguas y alcantarillado, base del saneamiento de esta población. No dejo de conocer los inconvenientes que pueden presentarse por el estado de penuria del erario municipal, pero á mi juicio, esto puede ser subsanado bien por un empréstito ó bien por concesión á sociedades ó empresas por cierto número de años para su explotación, pero siempre con la investigación directa por parte del municipio, á fin de evitar que los intereses de nuestros convecinos sean perjudicados por el egoísmo mercantil de las empresas concesionarias.

En cualquiera de estas formas juz-

go viables la ejecución de dichos proyectos y mucha confianza me inspiran todos los compañeros para llevar á cabo la consecución de dichos fines, pues algunos de los que quedan han hecho ya campañas provechosas para Salamanca.

Por último, no teniendo prejuicio alguno contra las diversas tendencias políticas que en el seno de la corporación existen, aceptaré todas las proposiciones que juzgue beneficiosas á los intereses que me han sido confiados por mis electores, de cuya conducta nunca pienso apartarme.

D. MANUEL MIRAT

Como nunca he pertenecido á la Corporación Municipal, no puedo responder con exactitud á su pregunta, pero desde luego juzgo necesario la traida de aguas y la construcción del alcantarillado público.

Como no pertenezco á ningún partido político, votaré en el Ayuntamiento con aquellos que á mi parecer propongan reformas convenientes y necesarias para Salamanca.

D. TIMOTEO MUÑOZ OREA

Haciendo gala de su injustificada modestia, el Sr. Orea nos recibió en su despacho y una vez cerca del fuego, con los lugares comunes de siempre, entablamos animado diálogo.

Periodistas al fin, preguntamos curiosos:

—D. Timoteo ¿qué piensa V. hacer como concejal en bien de Salamanca?

—Si he de decir la verdad, no he pensado seriamente sobre su pregunta, pero desde luego se me alcanza que hay mucho y muy bueno que hacer.

Y descubriendo al cabo el carácter oficial de nuestra visita añadió:

Puesto que no puedo ya eludir el compromiso en que Vdes. me han puesto, lo indicaré muy á la ligera: pues no he pensado sobre el particular detenidamente, lo que á mi parecer urge hacer en Salamanca.

Después de la constitución del Ayuntamiento nada de tanta importancia como terminar bien de un modo ó de otro la construcción de ese

mercado que en la actualidad inutiliza una de nuestras principales plazas. Urge también á mi entender conseguir y realizar traer las aguas, sin las que nunca habrá higiene y una vez conseguido esto proceder al alcantarillado.

Claro es que para llevar á cabo estos proyectos, á los que debe unirse el de adoquinado de las principales calles, no bastan los recursos ordinarios de nuestro Municipio, por lo que á mi entender, debe recurrirse á su crédito para que por medio de un empréstito conseguido á módicos intereses, puedan realizarse las precisadas reformas.

A mi juicio, también interesa al Ayuntamiento la construcción de grupos de escuelas lo que le ahorraría las rentas que en la actualidad satisfacen y de cuya construcción hay un proyecto desde el año 82 y con la cual se atendería á la clase obrera tan necesitada de auxilio.

Por telégrafo

Madrid 2, 3 t.

Continúa la marejada contra el nombramiento del P. Nozaleda para el Arzobispado de Valencia.

El Gobierno, apesar de esto hallase dispuesto á llevar á cabo la toma de posesión del dominico filipino, y aunque habían circulado algunas noticias respecto á la dimisión de este, últimamente se han desmentido en absoluto.

Ha declarado el señor Maura que sigue en este asunto el mismo criterio establecido para todos los excedentes de Ultramar, y que este ha sido el principal propósito del gabinete al hacer el ruidoso nombramiento. —E. Corresponsal.

Efemérides

Hoy hace treinta años que el general Pavia y Rodríguez de Alburquerque, siendo capitán general de Madrid, ordenó penetrasen sus tropas en el Palacio del Congreso, desalojando el edificio de diputados y suspendiendo la vida parla-

y que á pesar mio despertaron mi compasión. Si no abrigais ningún designio criminal, no debéis temer la luz del día: volved mañana y tendréis tiempo de decir á mi señora lo que deseais; pero ahora salid de esta casa.»

El desconocido hizo un ademán de impaciencia, y lanzando á la Martiniere una mirada terrible, empuñó la daga. La pobre mujer encomendó en silencio su alma á Dios, pero conservó no obstante toda su entereza, y mirando fijamente al desconocido, se apoyó con fuerza con la puerta del cuarto, que era preciso atravesar para llegar á la habitación de la señorita de Scuderi.

—Déjeme ver á tu señora, exclamó el desconocido.

—Haced lo que querais, replicó la Martiniere, pero no me muevo de aquí. Ejecutad el crimen que os ha traido á esta casa; una muerte afrentosa ó; aguarda á vos y á vuestros cómplices en la plaza de la Greve.

—¡Ah! teneis razón, la Martiniere, estoy armado como un asesino y debo pareceros un ladrón. Pero los que llamais mis cómplices no pueden morir en la plaza de la Greve.

Al pronunciar estas palabras, dirigió una mirada espantosa á la pobre mujer, y desvainó el puñal.

—¡Jesús! exclamó la doncella, aguardando el golpe de muerte.

En el mismo instante, se oyó en la calle ruido de armas y caballos.

—¡La mariscalía! ¡la mariscalía!... ¡socorro!... ¡socorro! gritó la Martiniere.

—Miserable ¿quieres mi muerte? Pues bien, estoy perdido; toma... entrega esto á tu señora esta misma noche... mañana, si quieres....

Al murmurar estas palabras en voz baja, el desconocido arrebató la bujía á la Martiniere, apagó la luz, y depositó una cajita en manos de la honrada sirvienta.

—¡Por la salvación de tu alma! añadió, entrega esta cajita á tu señora. Dicho esto salió precipitadamente de la casa.

La Martiniere que había caído sobre el pavimento, consiguió

levantarse á duras penas, y caminando á tientas en la oscuridad, logró volver á su cuarto donde se dejó caer sobre un sillón, extenuada y sin poder pronunciar una sola palabra.

Algunos instantes después oyó girar la llave de la puerta de entrada que había dejado en la cerradura; la puerta se cerró de nuevo, y sintió que alguien se acercaba á su cuarto con pasos precipitados. Inmóvil en el sillón é incapaz de ejecutar ningún movimiento, aguardaba la muerte presa de mortal angustia, cuando oyó abrir la puerta, y, al resplandor de una lámpara, reconoció con gran sorpresa al honrado Bautista, cuyo rostro pálido como la cera daba visibles señales de inquietud.

—¡En nombre de todos los santos! dijo, ¿qué ha sucedido, señora la Martiniere? ¡Válgame Dios, que susto me he llevado!... Apesar mio, y como guiado por un presentimiento, abandoné anoche la fiesta de la boda de mi hermana. Entré hace poco en la calle, y me dije: la señora la Martiniere tiene el sueño ligero y me abrirá si doy algunos golpecitos á la puerta. En esto una patrulla armada hasta los dientes, se dirige hácia mi, me detiene y me impide pasar adelante, pero afortunadamente Desgrais, sargento de la mariscalía y conocido mio, mandaba la ronda. —¿Como! ¿eres tú, Bautista? me dijo acercando la linterna á mi rostro. ¿De dónde vienes á estas horas? Sé prudente vuélvete á tu casa y trata de guardarla: no ofrece este sitio mucha seguridad esta noche, pues esperamos coger aquí una buena presa. No podeis figuraros la impresión que me produjeron estas palabras. Me adelanté impaciente hacia nuestra casa, y veo salir de ella á un hombre envuelto en una capa, con un puñal en la mano, y que en su precipitación tropieza conmigo y me derriba. Llego, encuentro la puerta de la calle abierta, y la llave en la cerradura. ¡Explicadme por Dios, lo que significa todo esto!...

Vuelta la Martiniere de su terror, refirió á Bautista lo sucedido, y bajó con él al vestíbulo, donde encontraron la bujía que el desconocido había tirado al huir.

—De todo lo ocurrido, dijo Bautista, es fácil adivinar que esta noche trataban de robar y asesinar á nuestra señorita. Ese hom-

mentaria y por lo tanto derivando al gobierno.

Semejante golpe de Estado preparó el advenimiento de don Alfonso XII el cual decía que en efecto, sin la jornada del 2 de Enero no se hubiera producido la de Sagunto.

El general Pavia no se arrepintió nunca de aquel acto. Conservaba en su gabinete y en sitio preferente una caricatura en que figuraba subido en el tejado del Congreso, presenciando con su famosa sonrisa mefistofelica la expulsión de los diputados.

Y el dar golpes de Estado le debió de jar contento, porque repitió la suerte como suele decirse.

En efecto, cuando se sublevó Villacampa, y fué preso y condenado á muerte, se refiere que la Reina Cristina estaba condolida del giro que habían tomado las cosas, y lamentaba que un militar tan distinguido tuviese un fin tan terrible.

Al entrar en Palacio Pavia, como todas las mañanas á tomar la orden, la Reina le expresó estos sentimientos, y entonces Pavia tomándolos como un decreto de amnistía corrió á las prisiones de S. Francisco y comunicó las órdenes oportunas, antes de que el presidente del gabinete hubiese ratificado el decreto que apareció por supuesto inmediatamente.

Tal es la versión, que se ha dado en algunos periódicos y Revistas de este segundo golpe de Estado en Pavia.

### Entremeses.

### ¡Viva la franqueza!

Suelen las gentes decir: *«año nuevo, vida nueva»*, pero ninguno renueva su manera de vivir. Que nadie se llame á engaño respecto á mi proceder, porque estoy dispuesto á hacer la misma vida que antaño.

*El Otro.*

### RAPIDA

Más de 700 personas han muerto en un teatro de Chicago á consecuencia del fuego que se declaró en el edificio.

Nuestras empresas teatrales y nuestras autoridades debían pensar detenidamente en esta noticia que el telégrafo nos ha transmitido, pues raro es el coliseo que cuenta con telón metálico y con salidas suficientes para que en un caso imprevisto pueda desalojarse el local con la precipitación debida sin apresuramientos por parte del público que á él acude.

Pero acostumbrados como españoles á dejarlo todo para mañana, seguramente se perderá en el aire nuestro aviso.

### Por telégrafo

Madrid 2, 3<sup>o</sup> 20 t.

Si, como es de presumir, al reanudar sus tareas los Cortes se hace al gobierno alguna interpelación sobre el nombramiento del P. Nozaleida, el Sr. Maura ha declarado que se halla él dispuesto á contestarla personalmente.—*El Corresponsal.*

### Miscelánea

#### Científica.

Según cuenta la prensa de París, el Dr. Debove que es decano de aquella facultad de Medicina, ha realiza-

do este año un ahorro de *setenta mil francos*, que ha empleado en papel del Estado. Seguramente habrá sido triple la cantidad que haya ganado en el año. Al Dr. Huchard especialista en enfermedades del corazón se le calculan sus ganancias en *trescientos mil francos*; al Dr. Albarrán que como se sabe es un cubano naturalizado francés, se dice allí que gana más de un millón de reales y por el estilo son las utilidades de más de dos docenas de médicos parisienses.

Ya no se sabe que inventar para el tratamiento de la neurastenia.

Un remedio muy en boga en los Estados Unidos y en Inglaterra lo constituyen los viajes por mar. Del aire salino el atractivo de lo nuevo parece que realiza maravillas. Este nuevo agente terapéutico será inagotado en Francia por iniciativa del señor Olivier, director de la Revista de Ciencias, el cual ha organizado esta especie de cruzada invernal contra la neurastenia y la anemia.

Los médicos han estudiado el origen del suicidio y resulta que entre las numerosas causas que pueden originarlo hay una bien especial: las indiscreciones de los periódicos tomados como ejemplo el robo del portugués: el paciente no se atreve á quejarse; si lo hace se expone á ver su nombre en todos los periódicos y resulta que por la chacota de que suelen ser víctimas también, unos se vuelven locos y otros se suicidan. A su vez estos nombres se facilitan á la prensa por las oficinas de policía, de todo lo cual resulta que no deberían ser únicamente los médicos los que guardasen el secreto profesional.

En unos exámenes.

El catedrático: —dígame Vd. cuál es el alcaloide del café.  
El alumno:—La achicoria.  
El catedrático:—Veo que no está Vd. muy fuerte. ¿Dígame Vd. ahora que es el galvanómetro?

El alumno:—Es un aparato inventado por Galvano para hacer la valganoplastia.

### DIVERSAS

En el último Consejo de Ministros celebrado en la Presidencia, se ha aprobado un proyecto de decreto, organizando la dirección é intervención del Gobierno en los actos que se verifiquen para celebrar el centenario de la publicación del *Quijote*.

Se acordó también que las vacaciones parlamentarias duren hasta el 25 del mes corriente, reanudándose en dicho día las sesiones. Encargó el Consejo, al Ministro de Hacienda, estudiar la propuesta del de Gracia y Justicia para cubrir las obligaciones pendientes por reparación de templos.

Se despacharon favorablemente varios expedientes de adquisición de material de Guerra.

Procedente del Paraguay, de cuya Escuela Nacional, es profesor ha llegado á Valladolid el joven doctor Don Andrés Bellogin, aprovechado alumno que fué de la Facultad de Letras en nuestra Universidad Salmantina.

En Valladolid se ha celebrado con gran solemnidad el descubrimiento de la estatua del Conde Ansurez, erigida en la Plaza Mayor de aquella capital.

La estatua ha sido modelada por el escultor señor Carretero, y el pedestal es obra de Don Agapito Revilla.

Telegrafían de París que en el café de San Lázaro y cuando mayor era la concurrencia, una elegante *cocotte*

muy conocida, se aplicó un revólver en la sien derecha disparándose un tiro y quedando muerta instantáneamente.

### Los médicos titulares

Junta de gobierno y patronato. Ayer, á las cinco de la tarde, en el despacho, y con asistencia del ministro de la Gobernación, se constituyó la Junta de gobierno y patronato elegida recientemente por los médicos titulares.

Se hicieron los siguientes nombramientos:

Presidente, D. Antonio Maura y Montaner. — Vicepresidente, D. José Canalejas y Méndez. — Tesorero, don Ramón Serret y Comyn. — Secretario, don Antonio Muñoz y Sánchez.

Acordáronse también las siguientes Comisiones:

De reglamento é instalación. — Doctores Redondo, Albitos, Verdes Montenegro y el secretario.

De clasificación de partidos médicos. — Doctores Albitos, Enriquez, Redondo, Serret, Verdes Montenegro y secretario.

En la estación de Santa María de la Alameda (Ávila) fue hallado ayer el cadáver del guarda de las trincheras, Montejo, que recorriendo la vía no oyó un tren que le alcanzó y dejándole muerto en el acto.

### LOCALES

Por el gobierno civil de esta provincia se ha dictado una resolución disponiendo que los vinos continúen pagando por derechos de consumos, la misma cantidad que anteriormente adeudaban.

Esta resolución es contraria al acuerdo que sobre el mismo asunto había adoptado el Ayuntamiento.

Se ha encargado nuevamente del juzgado de primera instancia el juez propietario don Diego López Moya, que ha estado ausente unos días.

Han recurrido en alza contra la resolución dictada por la Comisión provincial anulando las elecciones municipales del quinto distrito los concejales electos señores Polo y Cachorro.

En el tablero de edictos de esta Universidad ha quedado expuesta al público la lista de los individuos que forman el Claustro electoral de senadores á fin de que en el término de veinte días puedan formularse las oportunas reclamaciones.

Ha sido nombrado Presidente de Sala de la Audiencia de Badajoz, nuestro paisano don Cusco Torres Nafria, Teniente Fiscal que fué de esta Audiencia Provincial y que últimamente presidió las sesiones del célebre crimen de Don Benito.

En el presente mes de Enero deben los Ayuntamientos remitir á la superioridad un informe y estado de la situación de los montes, mejoras ó deterioros que hayan observado en ellos y causas que hayan motivado, cortas ó ventas que se hayan hecho en el año anterior, sus productos, proporción de las leñas ó otros frutos y aprovechamientos que se hayan aplicado á usos y beneficios de los vecinos, denuncias por daños transmitidos y denuncias pendientes de resolución.

Ha ingresado en la cárcel para cumplir la condena de tres años que le fué impuesta por esta Audiencia, el cura del Pino.

Ha sido nombrado profesor de Francés de la Escuela Superior de Comercio de Cadiz, D. Eustasio García Laserna.

Ha quedado la Junta directiva de la sociedad obrera de oficios varios, en la forma siguiente:

Presidente, D. Basilio Maestro; Vicepresidente, D. Julián Martín; Secretario, D. Braulio Almaraz; Tesorero, D. Manuel García Méndez; Conta-

dor, D. Primitivo Santa Cecilia; y vocales, D. Marcelo Diego y D. Mauricio Martín.

El señor Gobernador civil de Salamanca y electo de la Coruña D. Alberto Aparicio, nos ha rogado hagamos constar á sus numerosos amigos, que una desgracia de familia le obligó á salir esta madrugada para Valladolid, no pudiendo despedirse de ellos.

Queda complacido.

### Movimiento demográfico

Durante las últimas veinticuatro horas se han anotado en el registro civil cuatro defunciones y ningún nacimiento.

Unos muchachos que hurtaron ayer por la tarde algunos dulces de una pastelería de la calle del Doctor Riesco, fueron detenidos por los agentes de vigilancia.

Han ascendido efecto de su última reforma llevada á cabo en el Cuerpo de Correos, los oficiales que á continuación se expresan y que prestan sus servicios en esta población.

Don Felipe García Olalla, á la categoría de oficial tercero, con 2.500 pesetas de sueldo.

Don Felipe Jesús Alcalá, D. Constantino Francia, don Fausto Sánchez y don Germán Jabardo, á oficiales cuartos con 2.000 pesetas, y don Antonio Tur, don Cándido Alonso y don Manuel Llorente, á oficiales quintos, 1.500 pesetas.

### De El Adelanto.

«El preso Juan Fernández Martínez, conducido desde Huelva á esta capital á disposición del Juzgado, ha sido puesto en libertad, por resultar que no es ninguno de los fugados de la cárcel de Salamanca en Septiembre último.»

«¿Y ahora quien le quita los disgustos pasados y los perjuicios sufridos, gracias á la vista de la policía de Huelva?»

«Porque la cosa es de lo más estúpido que dar se puede.»

Coger á un pacífico ciudadano, detenerlo, hacerle correr media España á pretexto de que se parece á un sujeto que se fugó de la cárcel de Salamanca, y cuando llega aquí decirle: «Usted dispense, nos hemos equivocado.»

¡Y viva la justicia!

### De la provincia.

La primera sesión del Ayuntamiento de Alba de Tormes no careció de interés. El Alcalde saliente Sr. Laporta antes de dar posesión á su sucesor y á los nuevos concejales, pronunció breves pero expresivas palabras dando la bien venida á aquellos y las gracias á los concejales salientes y á los empleados todos del municipio por la eficaz ayuda que le habían prestado en el desempeño de su misión.

Acto seguido los concejales salientes abandonaron el salón y el nuevo Alcalde señor Rubia habló para dar gracias á S. M. por el honor con que le había distinguido y expresó su deseo de mostrarse imparcial y ageno á toda contienda entre sus compañeros diciendo que allí debía reinar un amplio espíritu de tolerancia.

Peró el interés no estuvo en estos discursos más ó menos preparados sino por el alcalde que votó por las tenencias á los señores Hernández y García que pertenecen á la fracción contraria en que él mismo figuraba. El hecho se ha comentado mucho.

Han sido denunciados por la Guardia civil al juzgado municipal de Zorita de la Frontera varios individuos del pueblo de Palacios Rubios por dedicarse en cuadrilla á la caza de perdices.

### Intento de violación.

La Guardia civil de Villar de Perálsono comunica al señor gobernador que estando ayer tarde prestando sus servicios en las inmediaciones del pueblo de Gejuelo del Barro, notaron que de una choza próxima salían voces en demanda de socorro.

Acudieron inmediatamente al mencionado sitio y observaron que el guarda vecino del último pueblo, Lisardo Santiago, trataba de violar á la joven Filomena Diez Marcos, de 24 años y que era la que demandaba el auxilio, visto lo cual procedieron á la detención del Lisardo, quien confeso y confeso, fué puesto á disposición del Juez municipal.

El señor Martín y Martín alcalde accidental de Sanchotello ha sido detenido por el alcalde propietario don Tomás Nieto por negarse á hacer entrega del simbólico bastón de borlas.

A consecuencia de este hecho el pueblo está amotinado contra el nuevo alcalde.

Nos dice nuestro corresponsal en Guijuelo que es tal la cantidad de nieve que ha caído en aquellos alrededores de la sierra é inmediaciones del curso del Tormes, que éste seguramente experimentará una gran crecida en cuanto principie el deshielo.

Los pueblos ribereños deben estar prevenidos.

Por el juzgado de Ciudad-Rodrigo se cita al vecino de Alameda Vicente P. Diego, para que en el término de treinta días se presente á responder de los cargos que resultan contra él por lesiones á su convecino José G. Arroyo.

### De Peñaranda.

Se ha suicidado en la noche del 31 de Diciembre el alguacil mayor del Ayuntamiento llamado Isidoro el Mayo.

Sin duda le llevó á tan extremada resolución un antiguo padecimiento. Después de dispararse un tiro de revolver debajo de la barba, vivió 26 horas, pudiendo declarar ante el juez, los motivos de su determinación.

El vecino de Bilbao don José Diez de Terán, ha presentado la renuncia de la mina de su propiedad titulada «Agosto», sita en el partido de Ciudad Rodrigo.

Por renuncia del que la venía desempeñando se halla vacante la plaza de recaudador y depositario de fondos municipales del pueblo de Puerto de Béjar. Los aspirantes pueden presentar sus solicitudes en el término de ocho días, á contar desde la inserción del presente en el *Boletín Oficial*.

## Apocalíptica

(IMITACION)

Y llegó el día del Juicio final. La trompeta resonaba estruendosamente en ambos polos.

Y al valle de Josafat acudían presurosos los muertos que iban abandonando sus sepulcros.

Todo estaba dispuesto para acto tan trascendental.

Pasaron algunas horas, y el ángel, por falta de aire en sus pulmones, apenas si hacia sonar la trompeta.

—Señor—dijo al Supremo Juez—no puedo soplar más.

Y el instrumento se le cayó de su mano.

—Espérate, hijo, toca llamada tres veces; que el Juicio no puede empezar todavía, por no hallarse presente un pueblo... ¡Vaya una gente vaga y perezosa!—exclamó indignado el Divino Hacedor.

—Señor—permitidme la pregunta—¿qué pueblo es el que falta?

—El de España, hijo, el de España.

—¡Ah Señor! Ese pueblo no despertara ni á cañonazos; ese pueblo no se levanta nunca: la dejadez es su característica.

—Pues entonces declaro abierto el Juicio.

Y los españoles fueron condenados á fuego eterno por el pecado de *Pereza!*....

Imprenta de Almaráz.

EL DIA

Seguros Marítimos Incendios, Valores.

Capital Social 10.000.000 de pesetas.

CARTAGENA

Sub-director D. Antonio Alcaide, Mínimos, núm. 11, principal. SALAMANCA.

JUAN DE-BERNARDI

Constructor de Órganos, para Iglesias, Planos y Armoniums

Ha trasladado á esta Capital su residencia y taller de construcción, donde se hace toda clase de reparaciones y afinaciones de Pianos, Armoniums y demás instrumentos de teclado y mecánicos.

Afinaciones esmeradas, de pianos, 4 ptas. Calle de Zamora, 51.—SALAMANCA.

Platería, Joyería y Relojería

Viuda é Hijos de Fernando Garcia

Poeta Iglesias, núm. 10, Salamanca

Taller de construcción.—Casa fundada en 1810

Se compra Oro, Plata y Platino y toda clase de monedas.

Premios en varias Exposiciones.

Disponible

Centro-Pensión Mañes

para alumnos oficiales de las facultades é Instituto

Director propietario: D. José Mañes Casaux

— Calle del Silencio 1 y Tostado 1, Salamanca—

Este centro de enseñanza, cuyos resultados prácticos han superado en el pasado curso á todo lo imaginable, según se ha demostrado en los exámenes de Mayo y Junio, se halla situado en el punto céntrico de la población y muy próximo á la Facultad é Instituto; constando de espaciosas habitaciones, salones de estudio, comedores y amplias clases distribuidas entre las dos casas, SILENCIO, I Y TOSTADO, 1, comunicadas á este objeto, formando así un solo edificio de grandes dimensiones.

El Profesorado consta de Licencia lo en Sagrada Teología (Capellán), Doctores y Licenciados en Letras, Ciencias, Derecho, Medicina, Perito Mercantil, Auxiliares facultativos de Obras públicas y Maestros superiores de 1.ª enseñanza.

Los alumnos son acompañados á las respectivas clases oficiales por los Inspectores y á todos se les explica cada día la lección que al siguiente han de dar en el Instituto ó Facultad.

El incremento alcanzado por este Centro débese á la labor continua en la explicación de todas asignaturas y á formalizar en las cuentas ajustadas estrictamente al reglamento. Los mejores informes pueden darlos los alumnos y sus familias. Se admiten inscripciones para el próximo curso.

Escuela modelo de primera enseñanza á cargo de acreditado profesor central. Clases nocturnas para dependientes de comercio de primera enseñanza, francés, Aritmética mercantil y Teneduría de libros. Se admiten internos, medio pensionistas y externos desde seis años en adelante.

Alimentación verdad, sana, abundante y nutritiva como lo tiene acreditado este Centro.

Prévia autorización se formalizan toda clase de matrículas en los centros oficiales.

PIDASE DETALLES Y REGLAMENTOS AL DIRECTOR

Disponible



Liceo Escolar

Internados de Facultad, Instituto y preparación para el ingreso en la segunda enseñanza

DIRECTOR:

D Pedro Gonzalez Garcia

Doctor en Filosofía y Letras y Abogado

Calle de Serranos, número 10

— Salamanca—

Prescindiendo de afirmaciones y detalles, que sobre no encontrar aquí lugar apropiado resultan agresivos para la dignidad académica, el director y profesores de este Centro docente se proponen merecer la confianza de los padres y encargados de los alumnos, empleando todo el rigor que se haga necesario en la vigilancia de estudios y moralidad, y llegando á la mayor economía posible en las pensiones.

Sin la indispensable disciplina, dentro y fuera del Establecimiento, la vida colectiva de los colegios ofrecería mas peligros que la individual, para la mútua corrupción de los jóvenes; y exigiendo de las familias los enormes sacrificios pecuniarios que suelen señalar en sus Reglamentos estos Centros, quedarían muy pocos de suficiente posición social para poder disfrutar sus ventajas.

Se admiten internos, medio-pensionistas y externos-vigilados.

Pídanse Reglamentos y cuantos detalles se precisen.



EL DIARIO

PERIODICO DE LA NOCHE

Es el más barato de la Provincia

Precio de suscripción

UNA peseta al mes

Por teléfono

Número 2.300

Comunicación de suscripción

El periódico llegará a domicilio

de la casa en donde se suscribe

si se indica en el recibo

de suscripción el número

de la casa en donde se suscribe

si se indica en el recibo

de suscripción el número

de la casa en donde se suscribe

si se indica en el recibo

de suscripción el número

de la casa en donde se suscribe

si se indica en el recibo

de suscripción el número

de la casa en donde se suscribe

si se indica en el recibo

de suscripción el número

de la casa en donde se suscribe